MICHEL BOUNAN DÉCRIT «LA FOLLE HISTOIRE DU MONDE»

Chic, la fin du monde

«LA FOLLE HISTOIRE DU MONDE» DE MICHEL BOUNAN / (ALLIA) /157 PAGES. 9 €

De tous les auteurs dits «post-situationnistes», Michel Bounan se démarque. Loin de tout mimétisme ressentimental, le médecin de Debord cherche, innove, parfois dérape (dans son «Logique du terrorisme»), mais impressionne par sa rare rigueur de raisonnement. Avec une maestria cinglante, «la Folle Histoire du monde» rend compte de la logique historique qui a mené les hommes des sociétés primitives aux temps



modernes en passant par les civilisations impériales.

Idée forte: à chaque organisation sociale correspond une folie particulière. Est ainsi examiné comment la conscience unitaire des peuples primitifs a progressivement été divisée. Rejetée hors de soi, la liberté vivante est d'abord projetée dans un extérieur menaçant (névrose phobique dominant les civilisations agricoles-impériales), puis perçue comme un danger intérieur (névrose obsessionnelle de la civilisation industrielle-marchande), pour enfin arriver à une totale négation: névrose hystérique de nos temps spectaculaire-mafieux (oubli de soi, images, mythomanie).

Le futur selon ce nietzschéen hardcore ? Apocalyptique, au double sens du terme. La catastrophe: effondrement social et écologique, vie tribale, danger permanent. La révélation: «Dans le dénuement absolu, dans le pillage et dans la transgression, la névrose n'a plus de base assurée.» Ainsi, la « régénération et la réunification du (...) sujet vivant universel peut trouver une assise réelle dans ces trous noirs de notre présent catastrophique.» Un scénario à la «Mad Max» que certains prendront au pied de la lettre et que d'autres méditeront avec profit.

PH. N.